

# LA NUEVA ERA

PERIODICO INDEPENDIENTE

REDACCION Y ADMINISTRACION  
SANTA CRUZ, 1,

Se publica los dias 3, 10, 18 y 26 de cada mes

La correspondencia se dirigirá á su director

No se devuelven originales aunque no se publiquen

PRECIO DE SUSCRIPCION

En toda España 50 céntimos cada mes  
Número suel o 15 céntimos

## Metamorfosis

Los políticos viejos y aún la masa neutra, hallanse sorprendidos al ver el giro que toma la política local. A nosotros nos extraña esa sorpresa, pues lo que hoy ocurre es lo que suceder ha debido en Orihuela desde que nos encontramos gobernados por el régimen constitucional.

Antes, hace muy pocos meses, la política local era una derivación del feudalismo que más bien parecía su propia imagen. La palabra justicia se había borrado del diccionario de nuestros gobernantes y había sido sustituida por el vocablo caciquismo. Para los amigos el favor; para los adversarios el látigo.

Pero en el presente las cosas han variado de tal suerte, que la justicia única é indivisible preside todos los actos de los que en sus manos tienen las riendas de este pueblo; y eso que ocurre en todos los países civilizados, asombra á los habitantes de Orihuela no acostumbrados á ver que se mida con la misma vara á todo el mundo.

El Marques de Rafal, cuya acta de diputado se la otorgó el pueblo y no los políticos locales, como afirma un colega, será censurado, será vituperado por esos enemigos; ¿pero quienes son sus enemigos? Unos cuantos descontentos, porque sobre su conducta ha caído el peso de la justicia que ejercen los amigos y representantes del Marqués de Rafal. Censuren en buen hora, critiquen cuanto quieran, que la calumnia se des-

vanecerá como el humo, y quedará la reputación immaculada del representante de este distrito, sobre un pedestal de gloria inmarcesible formado por las justas alabanzas de los hombres que sin pasión, ven transformarse la política caciquil en política de prudencia y de justicia.

Sigan cumpliendo con su deber los honrados amigos del honrado Marques de Rafal, que no les faltará aura popular y ambiente simpático, en donde se reciban con júbilo y satisfacción sus provechosas iniciativas y sus discretas disposiciones. Impórteles bien poco las campañas apasionadas que contra ellas emprendan periódicos y personas, pues la opinión sensata y general, está á su lado y les aplaude por su rectitud y vergía; y si por desgracia para Orihuela, volviéramos á los tiempos del caciquismo, verían los oriolanos la diferencia que hay entre estos y aquellos gobernantes, y se convencerían de que la libertad y la justicia, no son patrimonio del que más alardea de ellas, sino de los que saben guardarlas y respetarlas, y adquirirían la evidencia de que debe alcanzar la categoría de refrán, la célebre frase del ilustrado Presidente del Consejo de ministros Sr. Maura, cuando dijo que «La Libertad se ha vuelto conservadora.»

## Presupuestos municipales

(Conclusión)

Y vamos á terminar. Nos de-

jamos sin examinar varias partidas, por no hacernos cansados á nuestros lectores; pero los presupuestos ordinarios de Orihuela, están hechos de una manera muy acomodaticia é irregular, porque en ellos no aparece el espíritu de economía que debe presidir en todos estos trabajos.

Algunas cantidades como las que se consignan para el matadero municipal, parecen justificadas; pero esta justificación como hemos demostrado, cae por tierra desde el momento mismo en que se describe el estado pésimo de aquel edificio antihigiénico, impropio de esta población, y baldón de municipios anteriores.

El capítulo 9.º que trata de las «cargas», se advierte á primera vista una expleidez, que raya en el derroche, de los ayuntamientos que confeccionaron los presupuestos que acabamos de estudiar.

Nada menos que en *funciones y festejos*, gastamos los oriolanos cuatro mil pesetas; en *pensiones* 1 323 pesetas y ocho céntimos; en *subvenciones y compromisos varios* 850; *expropiaciones* dos mil pesetas.

En esta partida vamos á detenernos un poco. Dos mil pesetas para las *expropiaciones*. Sentimos no censurar en firme, porque en estos momentos quizá, por el poco ruido que han hecho, no conocemos otras expropiaciones verificadas por los ayuntamientos liberales, que las que se hicieron allá por el año 1892, cuando España celebraba el aniversario del descubrimiento de las Américas, que se hizo aquí en Orihuela la apertura de la calle de Colón.

Por aquel mismo tiempo se hizo el ensahe del primer trozo de la calle del Angel, por la parte lindante con la calle Mayor, y por este motivo se le expropió algún terreno en forma de trapezoide á la casa llamada de Portillo que permanece en solar, porque según parece, el dueño de dicha casa, no ha cobrado el completo del terreno expropiado.

Si todo esto es así, ¿para qué esas dos mil pesetas anuales que figuran en el presupuesto?

Otras partidas hay, como la de 500 pesetas, para la *junta local de reformas sociales* y 200 para *campos de demostración agrícola*, que no queremos investigar.

Basta con lo dicho. El partido conservador que viene á renovar todo lo antiguo, debe en primer término á tiempo que ha tocado la reforma de las ordenanzas municipales, meter el escarpe y cortar sin miedo en esto de los presupuestos, confeccionando otros, en los que se pueda hacer economías notables en muchas partidas, para beneficiar á otras que bien lo han de menester.

Brindamos todos estos comentarios que hemos hecho tan ligeramente, á los concejales nuevos, impacientes por hacer provechosa la representación que ostentan del pueblo en el municipio.

## CURIOSIDADES

El tenor Caruso.

El gran tenor Caruso nació en Nápoles y fué ingeniero militar en su juventud, agregado como



simple soldado á un regimiento de zapadores.

Un músico de regimiento, que le oyó un día cantar, le hizo comprender que tenía una mina de oro en la garganta.

Caruso no hechó en saco roto aquella observación, y abandonando su carrera militar comenzó á estudiar música, debutando al poco tiempo en un café cantante.

Un empresario de la localidad adivinó en Caruso al gran artista, y lo contrató por diez años.

A los pocos meses Caruso aparecía en la célebre «Scala» de Milán, y su debut hizo furor.

El resto de Europa no empezó á conocerle hasta 1.900. Desde entonces la suya ha sido una carrera triunfal por todo el mundo. Ningún tenor cobra en estos tiempos tanto como Caruso; solamente en América ganó el último invierno 165.000 «dollars», y por una sola representación en el famoso teatro de Londres «Covent Garden» se hizo pagar 300 libras esterlinas.

En vista de esto, recomiendo á mis lectores que no se encolericen cuando canten sus criadas, sino que las escuchen con atención, por si descubren otro artista «en bruto» que como el famoso tenor, tiene un ruiseñor en la garganta sin saberlo.

## Con rumbo á los hechos

«La Iberia» del día 6 del actual, publica un editorial titulado «¿Donde va la nave?»; y en verdad que el artículo es brillante como casi todos los que se deben á la pluma de los ilustrados redactores del culto colega. La forma es bella; sinelada la frase; la argumentación aplastante, para aquellos que desconozcan la historia de la política local desde treinta años á la fecha; pero á nosotros que estamos en el secreto, no nos puede alucinar el colega con la sarta de perlas con que está escrito el artículo de referencia.

«La Iberia» censura acerbamente al Marques de Rafal, por que hizo ofertas que no ha cumplido, tales, como prometer su concurso metálico para la construcción de un mercado ó un ma-

tadero, si cualquiera de estas obras se emprendieran en Orihuela. Y en efecto tendrá razón el colega, si comenzadas esas obras por empresas particulares, el Marques hubiera prometido su cooperación y se volviera atrás, más como no ocurre nada de esto; carecen de todo fundamento las críticas de «La Iberia»; aún hay más: «La Iberia» es el periódico menos autorizado para aguijonear á los políticos que en la actualidad manejan la cosa pública; pues el partido, del cual es órgano, está formado casi en su mayoría, por ex-ballesteristas que por espacio de veintidos años han ejercido el monopolio del poder, sin que de ese tiempo de su mando queden en Orihuela más recuerdos que los de un caciquismo avasallador y absorbente y unas cuantas mejoras realizadas al principio de su dominación, con economías que tenían hechas los conservadores; mejoras que si en aquella época resultaron trascendentales, hoy son insuficientes para seguir la marcha progresiva de los pueblos, dando solo idea del alborear de una regeneración urbana que murió en flor agostada por los eierzos de una política personalísima y absoluta. ¿Pues si el partido liberal no ha podido construir un mercado y un matadero público en veinte y tantos años de mando y siendo diputado por el distrito nada menos que un ministro de la Corona, cómo el órgano presente de aquellos liberales pasados (al moretismo) exige que un diputado que lo es solamente desde hace tres meses, ejecute por sí sólo y costeada de su peculio particular obras que en tantos años no han podido ni siquiera iniciar los magnates que inspiran á «La Iberia»?

¡Calma colega, mucha calma, que andando de prisa nose llega al fin que se persigue, ó si se llega hay peligro de tropezar! Si alguna empresa particular, sociedad por acciones, corporación, entidad, etc., toma á su cargo la construcción de cualquiera de las dos importantes obras indicadas, nosotros fiamos á «La Iberia» que el Marques de Rafal, no será el último en adquirir importante número de acciones ó interponer su valiosísima influencia acerca de los poderes públicos; para facilitar en lo posible las construc-

ciones de que venimos ocupándonos.

Es realmente sensible que el municipio tenga algo de atrasadas algunas atenciones; pero tambien es cierto que en distintos periodos en que mandaban los liberales, se adendaron á los empleados y establecimientos, no dos mensualidades, sino algunos trimestres; de suerte, caro colega, que peor es meneallo.

## Sobre la Plaza de Toros

El domingo en la mañana llegó á esta procedente de Valencia, la comisión que representando á «El Oriol Taurino», fué á la ciudad del Turia á recabar de los oriolanos residentes en la misma, que adquirieran algunas acciones para poder terminar nuestro circo taurino en construcción.

A recibir á la comisión, compuesta de los Sres. Madaria, Linares, Cánovas y Sanchez, concurre un gentío inmenso que en entusiasta manifestación y precedido de la banda de música municipal, recorrió las principales calles de la ciudad, dando incesantes vivas á los patriotas que alejados del pueblo natal, apoyan todo cuanto en su bien se inicie.

Orihuela cuenta ya definitivamente con una hermosa plaza de toros, costeada por el esfuerzo de muchos patriotas que merecerán bien de las generaciones futuras.

He aquí la lista de los oriolanos residentes en Valencia, con el número de acciones por que se ha suscrito cada uno.

D. Enrique Roca 2; D. Antonio Bonafos 2; D. Jacobo Gomez Martínez de León 1; D. Luis Linares 1; D. José Muñoz Hernández 2; don Luis Balaguer Muñoz 1; D. Enrique Linares 1; Sr. Barón de la Linde 2; D. Ambrosio Diez Baños (residente en Orihuela) 1; D. Primitivo Fajardo, de Alicante 1.

D. Pedro Soto Melgarejo ha puesto á disposición de la sociedad constructora del circo taurino, la cantidad de veinticinco mil pesetas, para que la obra pueda llegar á feliz término; por manera que con tan valiosas cooperaciones, tendremos corridas muy pronto y nuestra feria recobrará el esplendor y la importancia que la hizo célebre en los tiempos pasados.

\*\*

Por los demás periódicos locales, nos enteramos de que el domingo en la tarde hubo una reunión en casa del Sr. Presidente de la sociedad «El Oriol Taurino», de la cual no podemos hacer eco, pues no habiendo sido invitados á la misma, no sabemos las personas que á ella asistieron, ni de lo que se trató; y en verdad que lo sentimos, pues de otra suerte, hubiéramos informado á nuestros lectores como es nuestra costumbre; pues la Prensa modesta tambien sabe informar.

## Ayuntamiento

Sesión del día 4 de Junio de 1907

Preside el Alcalde Sr. Escudero Zapata y asisten los concejales señores Ayarra, Pescetto, Cartagena, Die, Lucas (D. Manuel y D. Antonio), Ferris, Miravete, Romero Sansano, Romero Rufo, Germán (D. José), Gil, García Mercader, Botella y Garriga.

Después de leída el acta de la sesión anterior, Miravete pide que se rectifique, respecto á cierta proposición que hizo él y consta como hecha por el Sr. Ferris.

Se rectifica y aprueba el acta. Ferris pide que la limpieza de la población se haga por arriendo como se hace en otros puntos.

Pasa á estudio de la comisión correspondiente.

Se lee el dictamen de la comisión de Beneficencia, aceptando el ofrecimiento de doña Encarnación Peiró, para prestar gratuitamente sus servicios como matrona en la casa de maternidad.

Tras de ciertas aclaraciones pedidas por Cartagena, se aprueba.

Se autoriza á D. Nazario Martínez Brotos para hacer obras en una casa de la calle de Muñoz.

Se presenta el dictamen de la comisión de ornato, sobre la denuncia hecha en la sesión anterior, de haberse efectuado sin permiso previo, obras en una casa de la calle de Santa Lucía.

La comisión multa al dueño de la referida casa con 25 pesetas, por haberse extralimitado en revocar la fachada del edificio.

Ayarra pide quede el dictamen sobre la mesa. Así se acuerda.



Dicha comisión propone el proyecto número 2 de los presentados por D. Francisco Sanchez, para la calle de Sagasta.

Pasa á estudio de la comisión y que esta haga tres presupuestos de cada proyecto.

Die dice que los acarreadores de agua deben llevar talonarios, para garantía del consumidor, en los que se haga constar la procedencia del líquido, y que á fin de evitar otros males que indica, pide que se obligue a dichos acarreadores á llevar tapaderas en los cántaros.

El Alcalde promete atender la petición.

Por el maestro alarife se denuncia la casa nú. 4 de la calle de la Concepción, por hallarse en estado ruinoso.

Se acuerda el derribo de la misma.

Manuel Vegara López solicita recursos, por haber quedado en la miseria á consecuencia de quemarse su vivienda de la huerta y una burra.

Como es costumbre, se le conceden 25 pesetas.

Pregunta Cartagena si se ha hecho efectiva la multa que impuso él á un comerciante de la calle de Muñoz.

Die pide, con arreglo al artículo 106 de la ley Municipal que se trate de este asunto en sesión secreta.

Cartagena pregunta si se ha hecho la limpieza de la azarba de las Lavanderas.

Se le contesta que se ha pasado oficio al Sr. Juez de aguas.

Die propone que se obligue á la Compañía abastecedora del agua, á que los trabajos para el arreglo de cañerías, se hagan de noche. Ahora—dice—se corta la circulación del agua á lo mejor, y—añade—cuando más falta hace y más la necesita uno, se la cortan. (Risas).

Ayarra llama la atención de concejo, sobre el estado lamentable que se halla el jardín de la Glorieta.

Gil pide la pronta redacción de las nuevas ordenanzas municipales y la presentación inmediata á la aprobación del Ayuntamiento.

El Alcalde así lo solicita de la comisión.

Se constituye el concejo en sesión secreta, de conformidad con lo solicitado por el Sr. Die.

Romero Rufo pide que se le obligue á los dueños de los mostradores donde se expende la carne y demás artículos en la plaza de abastos, tengan aquellos en las condiciones de limpieza que la higiene exige.

Die propone que á los recoberos, se les señale en el mercado hora y sitio para la práctica de sus operaciones.

Lucas (D. Antonio) se opone.

Ayarra defiende la proposición y dice que entre los vendedores forasteros y los establecidos en la población no existe igualdad.

Y se levantó la sesión.

## Pacotilla

Viajaba en un tren el secretario de la Diputación provincial de Alicante, llevando sobre las piernas un maletín de valores, cuando de improviso, y hallándose el tren en marcha, un sujeto de pie en el estribo, metió la mano por la ventanilla, se apoderó del maletín y... que le echen galgos.

Por lo visto el tren llevaba una velocidad de cuatro horas por kilómetro.

O el ladrón ese poseé un talismán que le hace invisible con todo lo que lleva en la mano, cuando le conviene que no le vean.

Sólo así se comprende que parara el tren al sonar el timbre de alarma y no parecieran ni el ladrón ni el maletín,

Contra los ladrones «vivos» no valen precauciones.

¡Porque más precaución que llevar el equipaje sobre las rodillas...!

\*\*

Siete heridos y un muerto han resultado en una novillada allá en Jetafe.

¡Eso sí que es gozar y divertirse y lo demás cebollas en vinagre!

\*\*

Para el concurso internacional de bandas y orfeones que se celebrará en San Sebastián el próximo mes de Julio, se han inscrito entre nacionales y extranjeros, sesenta orfeones, cuarenta y dos bandas civiles, cuarenta y cinco militares y once trompas de caza.

¡Cualquiera resiste las piezas de concurso que han de cantar y tocar respectivamente los orfeones, las bandas y las trompas!

A los que más compadeco de todo corazón es á los Jurados.

Van á perder la razón ollendo á los orfeones, de la obligada cansión ¡SESENTA repeticiones!

\*\*

Un escritor taurino explica así la suerte de matar recibiendo:

«Para recibir, tiene que permanecer quieto el diestro despues del cite, no desahaciendo la reunión hasta que haya herido.

Aguantaré cuando ya el toro arran-

cado enmiendo el terreno, moviéndose para afirmarse ó para otra necesidad cualquiera».

Supongo que no aludirá el maestro á las necesidades apremiantes de carácter fisiológico.

¡Porque para eso llevan los toreros taleguilla!

Ortiz de la Torre, el pecho, como quien abre un balcón, abrió en la efímera á un golf para verla el corazón; y como vió que tenía clavado en él un cristal, sacó esto con mucho tino y quedó bien el chaval. Cuando alguna joven linda, por su novio abandonada, sufra por tener su imagen en el corazón grabada, puede ir a que la descubra el pecho Ortiz de la Torre y busque en el corazón la imagen y se la borre.

La situación de Persia se agrava.

Por orden del mismo Shah, la caballería invadió la Asamblea legislativa, dando numerosas cargas y pasando á cuchillo á más de 200 personas.

Verdaderamente es original el modo que tiene el Shah de dictar decretos de disolución.

¡Vaya un barbián de la Persia!

Si un día de belén el pueblo en somatén rompiendo las ventanas, disuelve así el harén, ¡pobrecitas persianas!

José Extrañi

## REPORTERISMO

A nuestros suscritores que durante los meses de verano trasladan su residencia, se les remitirá sin aumento de precio este semanario.

Para lo cual les rogamos participen á nuestra administración su nuevo domicilio.

Sr. Administrador de correos:

Los suscritores que en San Bartolomé tiene LA NUEVA ERA, se nos quejan de no recibir nuestro periódico; y como nosotros depositamos puntualmente en el buzón de la administración, las remesas de este semanario, lo ponemos en su conocimiento, á fin de que ponga los medios conducentes, á impedir que se repita este abuso que daña á nuestros intereses, é imponga el correctivo correspondiente á quien lo cometa, aunque sea el mismo peatón.

Nuestro digno Alcalde D. José Escudero Zapata ha dispuesto que la banda de música municipal amenice el paseo de la Glorieta las noches de los jueves y domingos, de 9 á 12; disposición que

el pueblo agradece, pues harto de trabajos y de luchas por la vida, bien necesita que haya quien se preocupe de él, proporcionándole solaz y entretenimiento.

Las verbenas del jueves y domingo últimos estuvieron muy concurridas y animadas, reinando expansión y alegría en las personas de todas las clases sociales que invadían el paseo de la Glorieta.

La banda municipal ejecutó obras de las más selectas de su repertorio.

«La Iberia» ha tomado con gran calor los comentarios, sobre la entrevista que con el Sr. Alcalde ha publicado un diario local.

¡Lástima de tiempo que pierde el colega moretista! Más valiera que lo empleara en cosas de más provecho.

En este pueblo, como vulgarmente se dice, todos nos conocemos.

A qué venir, pues, contándonos cuentos tártaros.

El señor Escudero sonríe, cuando leo los trabajos de «La Iberia». Son de lo más sacado de cuello que darse puede.

¡Bien dice el refranero popular, que «este mundo está lleno de locos»!

En Aguilas (Murcia) habita un hombre de ciento cuatro años de edad que hasta el presente, no ha cesado de trabajar en las más duras faenas agrícolas, conservando expeditas sus facultades intelectuales. En la actualidad se halla ligeramente enfermo.

Seguro que este anciano no ha comido pan en Orihuela ni consumido nada de nuestra plaza de abastos, en tiempo de los ballosteristas.

¡Palabra!

Llamamos la atención del señor Alcalde, con objeto de que dé las órdenes oportunas, para evitar que algunos tiradores sacien su afición matando palomos en la falda de la sierra de San Miguel, pues esto tiene dos peligros. El primero, que se les puede ir un tiro y estropear el físico de algún vecino de aquellas inmediaciones; y el segundo, que el dueño de los palomos fusilados alevosamente, suba un día armado de su correspondiente escopeta, á cazar á esos cazadores.

Hemos recibido la visita de «El Propagandista» de Almería y «La Justicia de Grado», con cuyos colegas establecemos gustosamente el cambio.

Un ejemplo digno de imitar.

La excelente profesora en partos doña Encarnación Peyró ha ofrecido al Excmo. Ayuntamiento, sus servicios gratuitos para la casa de maternidad.

Ofrecimiento tan noble y desinteresado pone de relieve los sentimientos humanitarios de dicha señora, á la que enviamos nuestra modesta y sincera felicitación.

Imp. de Manuel Pérez, Santa Cruz 1.



